
「樹木の芽生えⅡ 」 2014.5.6 

  

 ①イヌマキ  

  昨秋クラス会で岡山に行ったことは先にも触れましたが旅の最後は岡山県久米南町の誕生寺で

す。法然上人の父は有力な武士でしたが敵対する武士の夜襲で命を失います。法然上人はその時は

１０代の少年で弓の名手でした。死際の父に敵討を誓いますとお父さんは仇討は仇討の連鎖を生む。

と敵と打つなと言ったそうです。そして仏門に入りました。その屋敷跡が誕生寺です。我が家は浄土宗

でありませんが前から訪ねたいと思っていましたので念願がかないました。当日は時おり運転しずらい

くらいの雨でしたが私の参拝中は傘不要くらいの小雨でした。法然上人産湯の水井戸の近くのイヌマキ

の種子からです。 

  

 ②ル、レクチェ  

  長野県の苗木業者の方にカラマツの苗などをお願いしています。単なる取引相手でなく知人のレベ

ルの間柄になりました。洋ナシのル、レクチェを頂きましたので種子を播きました。どのような実が生る

のでしょうか。バラ科の果物の実生から結実は１０年と言います。１０年後が楽しみです。我に１０年の

余命をお与えください。 

  

 ③イチイ  

  昨秋の旅行の２泊目は山形県の上山市です。斉藤茂吉の出身地で記念館もあるようですがパック

旅行の悲しさで訪問はかないません。そして行きたくもない土産店などに。（しかたないですね）それを

打ち消してくれたのが朝食前の散歩でイチイの種子入手です。東日本は夜明けが１時間早く、７時半の

朝食前に十分時間はあります。イチイ、カヤの発芽は大半が二冬経てですがジベレリンの１００ｐｐｍ溶

液に一晩漬けると大半が翌春発芽と高知市の前川種苗店の会長さんに教えていただきました。おかげ

で一冬経過でどんどん発芽してきます 

  

 ④イチョウ  

  森林林業技術センターや緑化センターに行った折に筑後川の大石堰の横を通ります。寄ってみたい

と思いますが我が家から久留米は往復五時間なので急いで帰らねばとかないません。昨秋昼ですみま

したのでよりました。そばの水神社に落ちていたイチョウの種子です。 

  

⑤モリシマアカシア 

  インターネットで見つけた種子業者からです。アカシアの種子は沸騰したお湯をかけ２４時間放置し

て蒔くそうです。恐る恐るお湯をかけましたが無事発芽しました。 

  



  

⑥ニセアカシア 

  ♪黄昏の並木を行けばアカシアのアカシアの白き花房♪歌の功罪でアカシアの代表はフサアカシ

ア（ミモザ）で花は黄色。白花のアカシアはニセアカシア（ハリエンジュ）一般の方は混乱しますね。モリ

シマアカシア同様にマメ科で荒地でも生育しますので所有山林の崩壊した箇所に植えようと購入したの

ですが調べますとニセアカシアは侵入竹同様地下茎で増殖しお隣にも迷惑をおかけするそうです。植

栽場所を考えなくては。なをアカシアは花はホワイトリカーに漬け安眠の薬酒になるそうですが葉など

は有毒だそうです 

  

⑦モミジバフウ  

  我が家の近くの瀬板の森で種子採取。双葉では区別がつきませんのでタイワンフウの写真は省き

ますがタイワンフウと採取し蒔きました。台湾ではタイワンフウは家具材にと木材図鑑にありタイワンフ

ウが本命でしたが種子は多くは採取できませんでした。したがって苗も少ししかできませんでした。 

  

⑧コナラ  

  本当は登山がてら久住山にミズナラの種子を拾いに行きたかったのですが近くの公園でコナラでが

まん。（コナラさんごめんなさい。あなたも好きよ） 

  

 ⑨ジャイアント・セコイア  

  ジャイアント・セコイアは樹高ではセンぺペル・セコイアに劣り８０ｍだが体積では勝るそうです。しか

し、木材としてはセンペル・セコイアに敵わない。それに日本の風土にあわず生育しにくいそうです。セ

ンペル・セコイアは樹高１００ｍを超えレッドウッドの名で木材をしても優良だそうです。なによりも日本の

風土に合い順調に生育するそうです。両方の種子を購入し蒔きました。発芽率はともに困難樹種だそう

です。上記によりセンペル・セコイアの発芽を願ったのですがジャイアント・セコイアは７／５０発芽セン

ペル・セコイアはまだ 1本も芽がでてくれません。 

 

                                                宮本 

  

  

  

 

 

 

 



 ①「樹木の芽生え」 2014.4.24ナナカマド 

昨秋に岡山市でクラス会をしたおりに前日に比婆山に登りましたことは先に当コーナ

ーで「比婆山登山記」で触れましたが翌クラス会当日は岡山県出身で岡山県の林業担

当だったクラスメイトに在職中に関わった広葉樹造林地を案内していただきました。（そ

して夕方からのクラス会に参加）毛無山．（ケナシガセン）（大山＝ダイセンに代表されま

すように中国山地の東部は.山をセンと.します）の登山口の公園のナナカマドに実が赤

く熟れており採取持ち帰り発芽しました。毛無山の山名は山頂部に樹木が無いことによ

り同名の山は幾つか有るようです。                                                                     

②コメツガ 

  インターネッ

トで山梨県の樹

木種子販売の

方を見っけ購入

しました。発芽

率は１０パーセントでした。日本アルプス

の山々の針葉樹林帯下部の樹木ですが

なんとか育つでしょう。 

③アキニレ 

 同じく山梨県の業者から購入しました。

こちらの発芽率は５０パーセントでまず

まずでした。 

  

④ヤマボウシ 

 昨秋に県環境教育で津野小学校に行

きましたおりに校庭にあった木からです。

１００パーセント近い

発芽率でした。 

⑤ヤマザクラ 

 ヤマザクラは木々ごとに新葉、花色が異

なります。英彦山登山への石楠花荘前あた

りのヤマザクラは新葉も花も赤みが強くき

れいです。その種子からの芽生えです。 

⑥ブナ 

 昨秋のブナの種子

結実はまあまあでし

たが、発芽率は悪かっ

たです。しかし１０本ばかりの苗が得られ

そうです。英彦山で採取。 

⑦トチ 

 昨秋にパック旅行ですが福島県に参りました。

原発事故の地から遠く離れていますのに福島の

名だけで観光客が減少し経営が成り立たず、泣

く泣く従業員を.解雇したそうです。３年たち、や

っと回復してきたそうです。早朝の散歩で栃の

木を見つけ実を 拾いました。早起きは三文の

得。 



⑧オニグルミ 

 

 同じく朝の散

歩に道すがら

です。 

⑨オオモミジ 

 

 牧野富太郎先生いわく、モミジは秋に

紅葉する樹木の総称。正しくは蛙の手の

ようなのでカエデが正しい。と、しかしオ

オカエデは語呂が悪いですね。これだ

けはオオモミジで勘弁してください。 
 

 


